

**VII CONGRESO INTEROCEÁNICO DE ESTUDIOS LATINOAMERICANOS  
EL LUGAR DE LA CRÍTICA EN LA CULTURA CONTEMPORÁNEA**

**Simposio 10. *El pensamiento latinoamericano a la luz de la crítica y la  
alternatividad***

**El pensamiento anti-imperialista de Manuel Ugarte: Polémica  
en la prensa argentina en torno al imperialismo norteamericano**

Federico Brunet<sup>1</sup>

El presente trabajo propone indagar las intervenciones en la prensa del intelectual y escritor argentino Manuel Ugarte, en ocasión de la polémica que se desató a partir de la publicación de un artículo por parte del semanario oficial del partido socialista argentino “la vanguardia” (20/07/1913). Dicha publicación, referida a la independencia de Colombia, caracterizaba la secesión y construcción del canal interoceánico de Panamá como una posibilidad para Colombia de entrar “al concierto de las naciones prósperas y civilizadas”.

De esta manera buscaremos desentrañar los núcleos discursivos presentes en la identidad socialista de principios del siglo XX. Consideramos que esta férrea discusión pone en relieve problemas doctrinarios profundos y de orientación ideológica del agrupamiento político socialista argentino, y que no son ajenos a los debates planteados en los sucesivos congresos de la internacional socialista (como, por ejemplo, el Congreso de Stuttgart de 1907). Asimismo, tampoco son temas ajenos al conjunto de la intelectualidad latinoamericana y sus reflexiones en torno a la problemática del intervencionismo norteamericano en Sudamérica.

¿Acaso las intervenciones de Manuel Ugarte representan una materialización de posiciones anti-imperialistas latentes en algunos núcleos de sentidos del PSA? A partir de ese interrogante, intentaremos determinar si coexistían en el seno del partido socialista -en una convivencia conflictiva- definiciones teñidas

---

<sup>1</sup> Universidad nacional del sur/ Departamento de humanidades. Contacto: <brunet.federico@gmail.com>

a tal punto de positivismo y evolucionismo unilineal (las cuales eran capaces de considerar al imperialismo estadounidense como factor de progreso) con otras visiones mucho más críticas y en alerta ante la amenaza y agresión del poderío norteamericano. Son este tipo de cuestiones las que nuestro trabajo pretende profundizar.

#### Latinoamérica y la amenaza norteamericana a principios del siglo XX

- La aparición de una problemática común
- Intervenciones Norteamericanas en América latina.
- Guerra Hispano cubana de 1898.

#### Campo intelectual en Latinoamérica

- El modernismo hispanoamericano
- La americanización del mundo; Blanco Fombona
- La ilusión americana; Pedro Padro
- Ariel; José Enrique Rodo
- Ante los barbaros; Vargas Vila
- El continente enfermo; Cesar Zumeta.

#### La generación del 900 en Argentina

- Grupo humano no homogéneo, pero de consideraciones e intereses coincidentes
- Alberto Ghiraldo
- Leopoldo Lugones
- José ingenieros
- Manuel Ugarte

#### Ugarte y el pensamiento latinoamericano

Patria grande tiene dos significados: geográficamente sirve para designar el conjunto de todas las repúblicas de tradición y civilización ibérica. Desde el punto de vista cultural, evoca, dentro de cada una de las divisiones actuales, la elevación de propósitos y la preocupación altamente nacionalista. Si deseamos conquistar para nuestro núcleo la más alta situación posible, tenemos que conseguir los dos empeños a la vez<sup>2</sup>.

- Gira Latinoamericana
- Denuncia del intervencionismo norteamericano
- Llamado a la unidad latinoamericana

---

<sup>2</sup> Prólogo a la segunda edición de la patria grande; Buenos Aires 1922, editora internacional.

Latinoamérica en el partido socialista argentino

Ambigüedades frente al fenómeno del imperialismo norteamericano.

El enfoque internacionalista conjuntamente con evocaciones patrióticas.

- Análisis de coyunturas en clave evolucionista unilineal.

Debates en torno a la cuestión colonial en los congresos de la internacional socialista

- Rechazo parcial hacia el carácter de algunas intervenciones norteamericanas en América Latina.

Reina actualmente en los Estados Unidos el más franco espíritu de dominación y de conquista. Los representantes de Norteamérica en el congreso panamericano de Méjico no han aceptado el arbitraje obligatorio para todas las cuestiones entre las naciones americanas; han reservado para su país la libertad de emplear medios de solución más “imperialistas” que el fallo de un juez imparcial<sup>3</sup>.

Polémica en la prensa argentina en torno a la secesión de Panamá y la construcción del canal bioceánico (1913).

Posición de “La vanguardia” (Órgano oficial del PS): “Como tantas otras repúblicas sudamericanas, este país ha estado largo tiempo convulsionado por las guerras civiles. El canal de Panamá contribuirá probablemente a su progreso, entrando de lleno en el concierto de las naciones prosperas y civilizadas”<sup>4</sup>.

Las repúblicas latinoamericanas saldrán del estado de abyección y de barbarie en que actualmente se encuentran, no mediante una confederación inspirada en afinidades de lengua y raza, si no cuando el maquinismo haya cambiado la faz patriarcal de la mayoría de ellas<sup>5</sup>.

Posición de Manuel Ugarte:

Al decir que Colombia entrara en “el concierto de las naciones prosperas y civilizadas” se establece que no lo ha hecho aun y se comete una injusticia dolorosa contra ese país, que es uno de los más generosos y cultos que he visitado durante mi jira<sup>6</sup>.

Al afirmar que “Panamá contribuirá a su progreso”, se encarna el dolor de un pueblo que, víctima del imperialismo yanque, ha perdido en las circunstancias que todos

---

<sup>3</sup> La vanguardia 6/08/1913.

<sup>4</sup> La vanguardia 20/07/1913.

<sup>5</sup> La vanguardia 02/08/1913.

<sup>6</sup> La vanguardia 21/07/1913.

conocen, una de sus más importantes provincias y que resultaría “civilizado” por los malos ciudadanos que sirvieron de instrumento para la mutilación del territorio nacional<sup>7</sup>.

## **Conclusiones**

Algunos elementos asociados con el planteo de la unidad latinoamericana (como el caso de Manuel Ugarte) y la preocupación por el intervencionismo norteamericano en la región, se ven contenidos en el Partido socialista argentino. Sin embargo, no es la posición predominante hacia el interior del mismo.

La unidad latinoamericana y el incipiente antiimperialismo parecen no ser, doctrinariamente hablando, un eje político principal del Partido socialista argentino a principios del Siglo XX. Lo cual culmina en el alejamiento de Manuel Ugarte del PSA.

Cierto “internacionalismo en abstracto” le cercenan la posibilidad de asumir otro tipo de posiciones sobre cuestiones vinculadas al fenómeno imperialista en la región.

Algunas visiones emparentadas en la caracterización de la historia y la posibilidad del socialismo en los países latinoamericanos, bajo la lógica del progreso definido en un sentido unilineal , lo acerca a visiones del liberalismo decimonónico.

---

<sup>7</sup> La vanguardia 21/07/1913.

## Referencias bibliográficas

Aelo, Oscar (Ed.) (1997). Imperialismo y unidad latinoamericana en el socialismo argentino; algunas consideraciones. *Revista de la red intercatedras de historia de América Latina contemporánea*. Segunda época.

Cuneo, Dardo (Ed.) (1973). *Las propias vanguardias*.

Ehrlich, Laura (Ed.) (2006). *Una convivencia difícil, Manuel Ugarte entre el modernismo latinoamericano y el socialismo*.

Justo, Juan B. (Ed.) (1909). *Teoría y práctica de la historia*.

Merbilhaa, Margarita (Ed.) (2009). *Trayectoria intelectual y literaria de Manuel Ugarte*.

Merbilhaa, Margarita (Ed.) (2013) *Patriotismo sano o internacionalismo proletario: Ugarte, Justo y la vanguardia*.

Muñoz, Isidoro (Ed.) (1989). Componentes del latinoamericanismo en Manuel Ugarte. *Espacio tiempo y forma*, serie V, H. Contemporánea, nº 2, 281-297.

Recopilación (1914). *Manuel Ugarte y el partido socialista*.

Ugarte, Manuel (Ed.) (1911). *El porvenir de la América Latina*.